

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, miércoles 25 de Mayo de 1904.

N. 6.855

## SECCIÓN POLITICA

### Hablando con un anarquista

Mi amigo es de los que se llaman *intelectuales*. Conoce a fondo lo que han escrito los filósofos y los economistas de su escuela, pero su predilección es para la literatura y el arte. El anarquismo en él es hijo de su imaginación brillante, sueña en una sociedad armónica, en que los hombres vivirán libres y felices, espontáneamente, porque habrán desaparecido las causas que producen el mal. Cuando se le hacen objeciones, apenas se detiene á contestarlas, vive interiormente su ideal, y para la realidad en que todos nos agitamos solo tiene desprecio. Sin embargo, sus juicios sobre las cosas actuales demuestran gran fuerza de observación y, sobre todo, una lógica terrible, la terrible lógica de los creyentes, y si no temiese ofender á mi amigo, diría de los fanáticos.

Le hallé anoche paseando tranquilamente, y procuré llevar la conversación á los asuntos palpitantes. Le pregunté si no temía las persecuciones que pudieran sobrevenir con motivo de los atentados contra Maura, y oí de sus labios algo parecido á lo siguiente:

—Nosotros siempre estamos en peligro. Cualquier cosa puede servir de pretexto á una persecución; pero la de ahora no la considero temible. Se trajo á Barcelona gran fuerza de policía y guardia civil, para que el rey entrase sin levantar las garantías constitucionales, pero, á causa de esto último, no pudieron prosperar los abusos, tan frecuentes en otras ocasiones. Los jueces civiles tenían que ajustarse á los procedimientos legislados, y no podían procesar á nadie sin méritos suficientes. Por otra parte, como realmente no hubo *complots*, ni hay nunca, ni puede haberlos en esta clase de asuntos, lo más que se ha podido hacer ha sido detener á algunos compañeros unas cuantas horas y dejarlos en libertad luego, por falta de méritos para procesarlos.

—¿Está usted seguro de que no hubo *complots*? Dicen que las autoridades tuvieron varias confidencias.

—Cosas de la policía. Esta, lo mismo que las autoridades y el público en general, torturan en vano su imaginación, porque desconocen por completo el modo de ser de los anarquistas, y no lo comprenderán nunca, porque nuestra organización, imperfecta por las condiciones de la sociedad actual, tiene ya algún carácter de semejanza con la sociedad libre del porvenir que las inteligencias policíacas y autoritarias no pueden alcanzar.

—Tampoco yo lo entiendo.

—Puede ser muy sencillo. Nosotros no nos regimos por la autoridad de uno ó de varios, ni por acuerdos de mayorías. No tenemos jefes, ni Comités, ni Asambleas directivas. Los anarquistas partidarios de la organización se agrupan por afinidad, sin constituir Asociaciones, ni reunirse en locales fijos. En cualquier café, en cualquier Centro recreativo, ó paseando por la calle, se encuentran los ocho, ó diez, ó doce, que forman el grupo, expone cada individuo sus iniciativas, y los demás las aceptan ó las rechazan. Cuando un grupo no puede por sí solo llevar á cabo algún propósito, sea porque represente un gasto considerable ó por otras causas, entonces los del grupo iniciador se dirigen á individuos de otros grupos conocidos, y si la idea es buena encuentra siempre el apoyo necesario.

—¿Y existen aquí muchos grupos constituidos de ese modo?

—Es imposible saberlo. No hay ningún anarquista que los conozca todos, porque no representan fracciones de una unidad, sino que cada uno se forma espontáneamente, por afinidad de los individuos que lo componen; así es que sólo son conocidos los que han adquirido cierta notoriedad, cuando han tomado á su cargo iniciativas de carácter general ó que por su naturaleza deben ser públicas.

—¿De modo que todos los anarquistas pertenecen á su grupo con independencia de los demás?

—No, no; de ningún modo. Los anarquistas agrupados son quizá una pequeña minoría. Antes lo estaban casi todos; pero ahora predominan las tendencias individualistas, especialmente entre los muy jóvenes. Estos se creen más fuertes cuanto más aislados, porque dicen que al asociarse con otros compañeros tienen que sacrificar una parte de su libertad; rechazan someter sus opiniones al ajeno criterio, y desprecian la autoridad de las mayorías aunque sea en el reducido círculo de un grupo.

—Pero así no puede hacerse nada.

—Al contrario; así puede hacerse todo; sin rozamientos, sin discusiones, sin perder el tiempo en convenir á los otros. Precisamente todos los disgustos que han ocurrido entre los anarquistas, nacieron y crecieron por haberse olvidado el principio de la autonomía individual anárquicamente entendido.

—¿Cómo explicar la influencia de los anarquistas en las Sociedades obreras?

—Los que pertenecen á ellas son relativamente pocos, y entre éstos, los que aceptan cargos en Juntas directivas ó administrativas, tienen que apelar á distingos y á razones de oportunidad para justificarse. Los anarquistas societarios pertenecen á su Asociación de oficio, y en ella ha-

cen sus trabajos de propaganda y atracción; asisten á las reuniones generales cuando creen que es oportuno inspirar algún acto de conformidad con la táctica anarquista, que es esencialmente revolucionaria, pero no bullanguera. Tampoco para esto necesitan ponerse de acuerdo; con defender lo que sea racional conforme al criterio anarquista, no puede haber discrepancias irreductibles. Cada uno presenta su proposición individual, y la Sociedad acuerda lo que mejor le parece, sin tener que fijarse en la procedencia.

—Pero, ¿y los atentados?

—Este es, entre todos, el asunto más individual. Muchas veces han realizado estos actos individuos casi completamente desconocidos, que no frecuentaban las Sociedades obreras, ni estaban agrupados, ni hablaban casi con nadie. Encerrados dentro de sí mismos, sintiendo más que otros las injusticias sociales, sin el desahogo del discurso, ni del artículo, ni siquiera de la conversación, caldean una idea, crece, les domina, y acaban por realizarla. Los oradores, los escritores, los que de cualquier modo exteriorizan sus impresiones, se desahogan y quedan satisfechos. Los otros, los otros, los que reservan todas sus energías para la acción, son los peligrosos, y contra ellos no valen represiones gubernamentales ni persecuciones policíacas.

—Sin embargo, una persecución dura y constante haría mucho daño al anarquismo. Por de pronto mataría la propaganda de vuestros periódicos.

—¡Nuestros periódicos! Quizá sería mejor que no existiesen. Elevan personalidades y producen divisiones. Sólo traen pesadas relaciones del movimiento obrero, verdaderas *latus*; pero la buena propaganda, la propaganda de ideas, la tienen olvidada casi por completo.

—Pero si esa propaganda no la hacen los periódicos, ¿quién la hará?

—El anarquismo está extendido por todas partes. En cada región hay varios grupos y buen número de individuos que bastan y sobran para llevar las ideas hasta los últimos rincones. Una persecución que matase los periódicos, tal vez acobardaría á los débiles y á los incapaces; pero convertiría en apóstoles á los fuertes á los jóvenes de ánimo, que han comprendido el ideal, que lo sienten, que lo acarician con amor en su corazón. La furia de los gobernantes caería sobre los conocidos, sobre los gastados, que constituyen el elemento conservador dentro del anarquismo; á estos hubiera cerrado la policía barcelonesa, si se hubiese querido hacer una *razzia*; pero al joven que hirió á Maura no lo conocían, no lo sospechaban siquiera.

En los desconocidos, en los no sospechados, en la juventud viva y enér-

gica, está la esperanza del ideal. Sólo la juventud tiene inteligencia fresca para comprender, y energía para sentir, y vida por delante para esperar ver realizados un día los hermosos ensueños.

Mi amigo pretendía explicarme las excelencias y las bienaventuranzas de la sociedad futura. Yo le hubiera escuchado con gusto, pero los deberes profesionales me llamaban á la mesa de la redacción. Despedíme pidiéndole que me autorizase para trasladar sus palabras á las cuartillas.

—Sí, sí, me contestó, nosotros vivimos por la verdad y para la verdad de ningún modo la verdad puede sernos perjudicial.

¡Pobre soñador! Quizás algún día tengamos que publicar la noticia de su fusilamiento!

(De *El Liberal* de Barcelona.)

## A traerla

Cada vez que hablo con un republicano, tengo una decepción. A todos oigo con profunda pena la misma frase: «Cuando venga la República.»

¿De veras se han creído mis queridos correligionarios que la República viene sin que nosotros mismos la traigamos?

Acostumbrados los españoles á esperar todo de la Providencia ó la lotería, se comprende que los republicanos sueñen en una República igualmente milagrosa ó venida por azar.

Lo que no se comprende es que nadie rectifique ese concepto absurdo.

Soy, tal vez, el menos autorizado para deshacer errores, puesto que yerro á menudo, pero si nadie lo hace, echaré sobre mi la tarea de desengañar á los ilusos, á los confiados y á los perezosos.

Creámo, mis queridos correligionarios: la República no viene.

Sustituyamos la frase repetida: «Cuando venga la República» por otra más discreta: «Cuando traigamos la República.»

He dicho más discreta, pero no eficaz. No creo en la eficacia de la conversación. La República vendrá si la traemos; de ningún modo, porque hablémos de traerla.

¿Pero podemos traerla?

Es claro que sí.

¿Cuándo...?

Lo diré con una frase que debe ser finísima y correcta, pues estoy seguro de habérsela oído á varios académicos, algunos diplomáticos y muchos jurisperitos: «Cuando nos dé la gana.»

Los socialistas dicen, con acierto, que la emancipación de los obreros ha de ser obra de los obreros mismos.

Eso es evidente: ¿han de renunciar por su gusto los patronos á todas sus ventajas, á todos sus privilegios y al amparo de unas leyes que tanto los benefician?

Pues lo mismo sucede con los republicanos: es insensato que esperemos de los que viven y medran en la monarquía, por la monarquía y con la monarquía.

La República la traeremos los republicanos, si algún día nos desprendemos de esperanzas ilusorias, de confianzas infantiles y de ilusiones infundadas.

El principal deber de un buen republicano antes que combatir las leyes existentes, criticar los abusos y propagar pacíficamente sus ideas, es luchar sin descanso contra la pereza de los que esperan el Mesías ó esperar el maná.

Porque el maná, según dicen, no cayó más que una vez; y en cuanto al Mesías... puede ser que no haya venido nunca.

N. ESTEVANEZ.

## La guerra ruso-japonesa

PARIS 21.

Según informes de San Petersburgo, no confirmados oficialmente, el almirante Skrydlof llegó á Vladivostok y se embarcó inmediatamente sacando la escuadra de cruceros á la mar.

Otros informes de la misma procedencia, aseguran que continuamente cruzaban barcos japoneses por la bahía de Pedro el Grande, lo cual había dificultado la salida de la escuadra rusa.

—Un telegrama fechado ayer en San Petersburgo (no confirmado) dice que el «Bogalgr», uno de los cuatro grandes cruceros de la escuadra de Vladivostok, embistió las peñas extraviado por la niebla, á la entrada del puerto.

Añade que la dotación se salvó y que la posición del barco parece crítica.

—Un telegrama de Tokio que publican varios periódicos de la mañana, asegura que desembarcaron más contingentes japoneses en Takuchan, para cooperar á la campaña contra el grueso del ejército ruso.

El desembarco empezó anteayer, después de barrer el litoral cuatro cruceros de la tercera escuadra japonesa, almirante Josoya, que tan eficazmente ayudó al ejército del general Kuroki á ocupar el estuario del Yalu.

La operación fué iniciada, como siempre, por una sección de marina, que izó la bandera japonesa en tierra.

En un parte oficial del virrey Alezief, publicado ayer en San Petersburgo se dice que la catástrofe ocurrió fuera de la rada, hacia el promontorio de Liao-ti-chan, y que se fué á pique un acorazado (el «Jatsuse»); que otro encalló, pero que volvió á flote prontamente, mientras un tercer acorazado y tres cruceros rechazaban á la escuadrilla de torpederos rusos.

—Todavía no hay relación judicial japonesa del número de bajas á consecuencia de la pérdida del acoraza-

do «Jatsuse» y del crucero «Yochino».

Se decía en Tokio que fueron salvados el almirante Nachiuwa y el comandante del acorazado.

El número de oficiales muertos asciende á 67.

—En la Legación del Japón acababan de facilitar un parte oficial, según el cual la escuadra del almirante Togo practicó ayer una exploración sobre Port-Arthur.

La escuadra se alejó, cañoneada por las baterías de tierra.

Algun barco recibió averías, cuya importancia no se precisa.

—La Agencia Reuter, en un despacho de Niu-chuang, confirma la noticia ya adelantada, sobre la vuelta de la guarnición rusa á la plaza, donde se estaba fortificando.

—Según un despacho de la Agencia «Central News», el grueso del ejército ruso, con el generalísimo Kutopatkin, permanece en Liaoyang, donde ha recibido refuerzos y se ha fortificado.

—El «Standart» confirma la noticia ya adelantada del desembarco de contingentes japoneses en Takushan verificado ayer.

—La Agencia Reuter según noticias recibidas de Seul asegura que los japoneses han logrado sublevar varias poblaciones de la Corea contra los rusos.

## Telegramas

Madrid 21.

Lugo.—En la romería de Lober hubo la acostumbrada pelea, que esta vez revistió los caracteres de una verdadera batalla campal.

Los vecinos de diferentes parroquias lucharon con encono á los gritos de ¡viva la Virgen!

No hubo más que un muerto y varios heridos graves.

¡Tiraban con pólvora floja!

EL PERIODISTA BERGILLOS

Tarragona 21.—Acaba de ser puesto en libertad el periodista obrero José Bergillos, que fué condenado á doce años de presidio por la publicación de un artículo antimilitarista, y que se hallaba extinguiendo la condena en este penal.

Ha pasado en el presidio un año.

La orden de libertad la ha traído hoy el Sr. Peris Mencheta.

Mañana se celebrará una velada en el Centro Federal, en honor del periodista Bergillos.

## CORREO DE HOY

### Últimos Telegramas

#### La revolución en Rusia

#### ATENTADO CONTRA EL CZAR DEMOSTRACION HOSTIL

París 22.—Ha corrido el rumor de una demostración hostil al czar por grupos populares en Biazan, al pasar revista á las tropas, que tuvieron que protegerle.

Es difícil comprobar estas noticias, por el rigor de la censura.

#### CONTRA LA PRENSA

De San Petersburgo (por correo) dicen que el tristemente célebre ministro del interior Sr. de Plehwe ha

prohibido hasta nueva orden la venta pública de los periódicos «Russ» y «San Petersburckya Viedemosti».

Además ha suspendido por seis meses la publicación de la revista israelita «Vosjod».

#### ATENTADO EN LA VIA FERREA

Londres 22.

Por cable de Bilbao.—El «Weekly Dispatch» publica un despacho en que se da cuenta de un atentado fracasado contra el czar.

Cerca de Kremenchung (provincia de Poltava) fueron arrancados los carriles de la vía férrea, poco antes de pasar el tren imperial.

El tren explorador que marchaba delante del convoy descarriló y quedó triturado.

Paris 22.

#### ALZAMIENTO INMINENTE

Arrecia la agitación revolucionaria en los distritos de la región transcaucásica, principalmente en el de Gori.

Se anuncia un alzamiento en las montañas para el día 25.

#### LA REPUBLICA Y EL PAPA

El embajador francés se retira

París.—Los periódicos de la mañana tratan extensamente del conflicto planteado entre la República francesa y el Vaticano.

El embajador francés M. Nisard pidió explicaciones al secretario de Estado señor Merry del Val sobre la nota circular que el Vaticano ha enviado á las potencias católicas, cuyo texto fué divulgado por el periódico socialista de París «L'Humanité».

El Papa amenazaba con retirar el Nuncio de las cortes de los soberanos que fueran á Roma sin visitarlo; y se excusaba de no haber llamado al Nuncio en París; por razones graves.

El Gobierno de la República ha estimado justamente intolerable esta amenaza, agravada por la incorrección de no haberle advertido oficialmente lo que notificaba á otras potencias.

Como la agresión y la torpeza no tenían explicaciones posibles, M. Nisard hizo saber al secretario de Estado que se marchaba «con licencia» ilimitada á París.

Anoche se marchó de Roma el embajador. Hoy llegará á Roma el primer secretario, M. de Santignes, quien quedará como encargado de Negocios al frente de la embajada.

Se anuncia la inmediata marcha del Nuncio en París, Sr. Lorenzelli, quedando en París el auditor.

En el Vaticano hay verdadera efervescencia contra el Sr. Merry del Val, por su desacertada gestión en la secretaría de Estado.

#### LA TUMBA DE ZOLA

París.—Ayer fué inaugurado, sin haber dado publicidad al acto, el monumento funerario de Emilio Zola, en el cementerio de Montmartre.

Asistieron los íntimos del ilustre finado, Sres. Dreyfus, Picquart, Labori, Charpentier, Bruneau, etc.

#### La república y el Papa

#### A LA SEPARACION

#### Debate parlamentario

El conflicto suscitado por el Papa acrecienta la expectación con que se aguarda el solemne debate sobre la separación del Estado y las iglesias,

que se anuncia para el viernes en la Cámara de Diputados.

M. de Pressensé (socialista independiente) autor de uno de los anteproyectos que estudia la comisión parlamentaria de la Separación, pedirá la supresión inmediata de la embajada de Francia cerca del Papa.

Se espera un gran discurso de Jaurés.

Iniciarán el debate los Sres. Cochín y Delafosse, reaccionarios, censurando al Gobierno.

Se presume que la separación reunirá unos 200 votos, es decir que no será aprobada.

#### EL NUNCIO

No ha marchado el nuncio Sr. Lorenzelli.

Mañana se sabrá si sale con licencia.

El conflicto suscita verdadera marejada en el mundo político.

## Canibalismo

Telegrafían de Nueva York que por las noticias que trae el vapor correo «Miowera», que procedente de Vancouver acaba de llegar á aquel puerto norteamericano, se ha sabido que han ocurrido graves sucesos en las Islas del Almirantazgo situadas frente á la Nueva Guinea, debidos aquéllos á las aficiones de los indígenas al canibalismo.

No hace muchos días que en ellas asesinaron los indígenas á cinco hombres con el propósito de comerse los.

Al enterarse las autoridades alemanas de lo ocurrido, mandaron inmediatamente el cañonero «Condor», con la orden de castigar á los autores de hecho tan selvaje.

El «Condor» incendió, por medio de un bombardeo el pueblo en donde habitaban los caníbales y amenazó á los habitantes con fusilarlos á todos si no entregaban á las autoridades alemanas á los caníbales, resultando que después de mil excusas y subterfugios para negarse á cumplir los deseos de aquellas autoridades, acabaron los moradores del pueblo incendiado por entregar á todos ó buena parte de los caníbales.

Sometidos aquéllos á juicio sumarisimo, fueron condenados á muerte y pasados por las armas pocas horas después del juicio.

## Los presupuestos de guerra y marina

No obstante de la reserva que se guarda en lo referente á los presupuestos de Guerra y Marina, en lo tocante al primero se dice que el aumento que arroja solo el presupuesto del general Martitegui es unos cuatro millones. Se fija el contingente permanente del ejército en 83,000 hombres, quedando autorizado el general Linares para aumentarlo ó disminuirlo.

Parece que el Gobierno prevee el caso de que en el tratado respecto á Marruecos se exige el aumento de guarnición en nuestras plazas de Africa.

Por lo que atañe al presupuesto de Marina asciende á cuarenta y tres millones. En dicho presupuesto se atiende á la necesidad de armar todos los buques de guerra.

# MAHÓN

A las doce y media de hoy ha llegado procedente de Barcelona, Aludía y Ciudadela, el vapor correo «Nuevo Mahón».

El viernes terminó de hacer carbón en Cádiz el crucero «Lepanto».

El domingo zarpó con rumbo al Estrecho debiendo de hacer escala en Málaga y desde allí se dirigirá á nuestro puerto, siendo por lo tanto probable que llegue uno de estos días.

## TRIBUNALES

Esta mañana se ha celebrado el juicio oral contra Miguel Company Femenías, acusado de tres estafas, á quien ha defendido el abogado don Juan Orfila Pons.

El Fiscal ha pedido la pena de dos meses y un día por cada delito y la defensa ha solicitado la libre absolución de su patrocinado.

El juicio ha terminado á las once.

Por no haberse reunido suficiente número de concejales no ha podido nuestro Ayuntamiento, celebrar esta mañana la sesión ordinaria.

Esta tendrá lugar el viernes, de segunda convocatoria.

En la calle Nueva se halló pocos días hace un portamonedas. Darán razón, calle de San Luis Gonzaga, 4.

## Extensión Universitaria

Esta noche disertará sobre AGRICULTURA nuestro particular amigo don Pedro Mir y Mir.

Suscripción abierta con el fin de arbitrar recursos para la «Ambulancia de la Cruz Roja» de esta ciudad:

Suma anterior 263'00 pts.  
D.ª M. M. 1'00 »

Suma 264'00 pts.

Se admiten donativos.

Continúan en el Instituto de esta ciudad los exámenes oficiales de prueba de curso.

En el vapor correo de hoy han llegado D. Eusebio Estados, Ingeniero Jefe de Obras públicas de Baleares y el Ingeniero de las obras de Menorca, con el objeto de pasar una revista de inspección.

Se ha concedido un crédito de 10.000 pesetas al Departamento del Ferrol, para cubrir el déficit que resulta por insuficiencia de los créditos concedidos en lo que va de año, para aprovisionar á los buques «Pelayo», «Cardenal Cisneros» y «Giralda».

De Real orden se ha dispuesto que se manifieste al Capitán de Navío don Alejandro Bouyón y Rubio, el agrado con que vió la pericia marinera demostrada por este jefe al tomar el puerto de Sóller con el crucero «Cardenal Cisneros», de su mando, en circunstancias difíciles. Es así mismo la voluntad de S. M. que se hagan en su hoja de servicios las anotaciones correspondientes.

Como verán nuestros lectores en la sección de anuncios de este periódico el señor Llopis, arrendatario del Teatro principal, abre un abono para veintiseis funciones de género chico, cuyo pla-

zo terminará mañana á las ocho de la noche.

Si el abono corresponde á los gastos que la empresa considera necesarios, la compañía vendrá el lunes y debutará el martes, pero si por el contrario el abono resulta flojo quedará sin efecto dicha empresa.

## Casino El «Progreso» de San Luis

El próximo domingo día 29 del actual celebrará su aniversario dicha sociedad con cueca vertical delante el local que ocupa la misma y varios juegos infantiles; además amenizará la fiesta una banda de música.

Se celebrará también un gran baile en los salones de la misma que estarán profusamente adornados, lo mismo por la tarde que la noche, adornándose el frontis del local iluminado á la veneciana.

Además en el citado Casino se encontrarán toda clase de licores finos y variedad de refrescos propios de la estación, vendiéndose á precios sumamente baratos siendo de superior calidad. No descuidarse; visitad el Progreso que pasaréis un buen rato divertido.

S. M. el Rey el día de sus cumpleaños entregó como donativo régio veinticinco mil pesetas.

Entre los agraciados por las veinticinco mil del ala, cuentanse, la Conferencia de hombres y mujeres de San Vicente de Paul, la Asociación de señoras Católicas, la Asociación del Patrocinio de María, las Religiosas del Buen Consejo, el Convento de Nuestra Señora del Rosario, La Junta Provincial de la Asociación de Católicos, los Religiosos de San Camilo, la Congregación de Nuestra señora de Belén y Nuestro Padre San Juan de Dios, las Religiosas Agustinas y Magdalenas del Convento del Beato Orozco, las Hermanas de la Esperanza, las Oblatas del Santísimo Redentor y otras.

A lo lejos se distingue que ese santo reparto lo ha guiado la mano de Dios... ó sus ministros.

## EDIFICANTE

La escena pasa en Potries, pueblo cercano á Gandía.

Los padres jesuitas residentes en aquella ciudad han regalado una imagen del Corazón de Jesús á los devotos de Potries.

El domingo último se verificó el traslado de la imagen desde el palacio de los Borgias al pueblo de Potries.

Cuando la procesión llegó á la plaza se desarrolló la siguiente escena, que publica un diario católico (?) de Valencia:

El padre Alfonso García, de la Compañía de Jesús, desde un balcón «mandó al alcalde y al cura párroco que resignasen su autoridad y mando en el Corazón de Cristo, para lo cual debían ambos allí mismo deponer sus insignias y sus armas. Así se hizo en el mayor silencio, colocando el alcalde su vara en la mano, y el párroco su estola en el antebrazo de la santa imagen.»

Nunca había llegado tan á menos el Rey de Cielo y Tierra, como al ser convertido en simple alcalde de Potries

## EL DESCRÉDITO DE ESPAÑA

He aquí una de las causas principales de las frecuentes averías que ocurren en las líneas telegráficas españolas:

Según los datos que publica el núm. 4 del «Journal Telegraphique», de la oficina internacional de Telégrafos de Berna, hubo en España durante el año 1902 nada menos que 2.745 averías en las líneas telegráfi-

cas, de las cuales 1.534 fueron causadas por «robo de hilos de bronce» y por rotura de aisladores, «verificada intencionadamente».

Y esto se publica en un estado en el que, por orden alfabético, figuran todas las naciones del mundo, sin que lleve semejante nota ninguna más que España.

Causa pena el pensar qué dirán de nosotros respecto á las líneas telegráficas y de la importancia que en España hemos dado á factor el más indispensable en todo Estado moderno.

## Trabajo de mujeres y niños

La Agencia Fabra nos trasmitió un telegrama dando cuenta de la Real orden dictada por el Ministro de la Gobernación acerca del funcionamiento de las Juntas locales de Reformas Sociales en lo relativo á la inspección que les está encomendada por la Ley de 13 de Marzo de 1900 sobre el trabajo de mujeres y niños.

La Real orden íntegra es como sigue:

1.º Que conforme á lo determinado en el art. 32 del Reglamento para la ejecución de dicha Ley, no es preciso que la inspección que deben ejercer las Juntas locales de Reformas Sociales se verifique por todos sus delegados, siendo indiferente para sus efectos, y, por tanto para los del recurso de alzada, que la denuncia se formule por uno ó por varios Inspectores; y

2.º Que para resolver las alzadas que en esta materia se interpongan contra los acuerdos de las Juntas locales ante las Juntas provinciales, deben atenderse éstas á la comprobación de la falta tenida en cuenta para dictar el acuerdo apelado.

## Alrededor del Mundo

El número del jueves 19 trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

Historias y leyendas de la Giralda.—Por qué no somos zurdos.—Arañas aeronautas (Los «Hilos de la Virgen» y los globos en que navegan las arañas).—Las espadas y el heroísmo de los japoneses.—Claves históricas de escritura secreta.—Cómo se transforman los desiertos (Plantaciones maravillosas). Otra vez el misterioso «Máscara de Hierro».—Miltones por un minuto de vida (Pleitos curiosos)—Cómo se debe tratar á los perros callejeros.—Picaduras de cien piés.—El cangrejo de luz. Todos tenemos emperadores en la familia.—Narices termómetros ó inconvenientes de reformarse las narices.—Los cinco modos de reirse.—El calor á domicilio.—Baños que impiden crecer, y las acostumbradas secciones de Averiguador Universal, Preguntas Respuestas, Caricaturas Recetas y Recreos etc.

Publica además, este número otro pliego encuadernable de la interesantísima novela de Max Pemberton «La ciudad inexpugnable».

20 céntimos número.—2'50 pesetas suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Madrid.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 25, 7'15.

El señor Maura ha desmentido que el día de la inauguración de las Cortes piense levantar la sesión del Con-

greso en señal de duelo por el fallecimiento de Isabel II.

Madrid 25, 8'10.

Se ha hundido un lavadero hiriendo á doce mujeres y tres niños.

La huelga de cocheros iniciada ayer sigue agravándose.

Madrid 25, 8'55.

La huelga de panaderos de Málaga se ha conjurado pero la de Bilbao sigue en el mismo estado.

La huelga de mineros de Reunión parece que mejora.

Madrid 25, 9'10.

Ha celebrado la segunda sesión el Congreso Naval.

En la Exposición de Bellas Artes no se ha adjudicado la medalla de honor. Para el premio siguiente se hallan empatados los señores Blay, Muñoz y Degrain.

Madrid 25, 9'45.

En Orense se ha desencadenado gran tormenta cayendo un terrible pedrisco el cual además del inmenso daño que ha ocasionado á los campos ha causado más de cincuenta heridos.

Madrid 25, 10'00.

Comunican de San Petersburgo que circula el rumor de que en los alrededores de Port Arthur se han trabado algunos combates favorables á los rusos en los cuales se asegura que los japoneses han sufrido nueve mil bajas. Las pérdidas de los rusos son de tres mil hombres. Espérase se confirmará el rumor.

Madrid 25, 11'00.

San Petersburgo.—El rumor corrido de que cerca de Port Arthur ocurrieron algunos combates en que perecieron millares de rusos y japoneses parece que resulta falso.

Madrid 25, 12'30.

Tokio.—En un combate librado el día 20 cerca de Tangouchang, los japoneses aniquilaron un escuadrón de cosacos matando á la mayoría de jefes, oficiales y soldados rusos, hiriendo á otros que fueron hechos prisioneros; solo unos pocos lograron escapar abandonando caballos y equipos.

Madrid 25, 13'40.

San Petersburgo.—Una partida de cosacos al mando del general Penner Kampe coparon ce ca de Monkden á dos columnas japonesas que escoltaban un convoy.

## TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Palma 25.

Fondeado «Isla de Menorca» á las cuatro y media sin novedad.

Ginart.

## Cotización Oficial

Madrid 24 Mayo á las 16.

4 % interior.	75'95
Exterior.	00'00
Amortizable 4 p %.	00'00
Id. 5 por 100.	96'00
Carpetas.	00'00
Banco España.	482'00
Tabacalera.	427'00
Paris á la vista.	38'60 á 38'70
Londres id.	34'75 á 00'00

Imp. de Francisco Estévez, á cargo de Miguel Zubá.

